

San José

EL ESPARTANO

SEMANARIO PUBLICADO PARA DEFENDER LOS DERECHOS DEL PUEBLO ESPARTANO C.R.

Esparta, 31 de Agosto de 1958.-

DIRECTOR: Nicasio Garcia Calero.-

Nº ::= 46.- ::= AÑO: II?

SUSCRIPCION ANUAL.....@12.00.-

NUMERO SUELTO.....@-0.25.-

SUSCRIPCION MENSUAL.....@-1.00.-

XXXXXXXXXXXXX COMENTARIOS XXXXXXXXXXXXXXX

EL ASEO DE LA CIUDAD.- LOS CAÑOS SUCIOS.- LA LIMPIEZA DEL RASTRO.- LAS ZANJAS ABIERTAS PARA LA CAÑERIA Y LOS ZANCUDOS.- EL COLEGIO DE ESPARTA Y LA RADIO CIMA.- CAÑERIA PARA SAN JUAN GRANDE.- SAN JUAN CHIOUITO, NANCES Y EL BARON DE ESPARTA.- EL PUENTE SOBRE SAN JERONIMO.- LA FILARMONIA DE AOU

EL ASEO DE LA CIUDAD.-

Esparta, continúa sin mejorar en el aspecto del aseo.- No se ignora, que, hace apenas pocos días, el Ferrocarril Eléctrico al Pacífico, entregó la suma de @30.000.00, a la Municipalidad de Esparta, como abono a la venta del Monumento Histórico-Nacional, el primer ferrocarril de Costa Rica.- Por que razón todo el aseo de la ciudad, está recargado a un solo individuo? don Pedro Barrientos, persona agobiada por los años, tiene ese trabajo por sí solo pesado para una sola persona, tiene que hacer la labor de varios peones que antes eran colocados por este y para este servicio.- Nos parece injusto, y mal entendida esa economía.-

Hay lugares en la ciudad de Esparta, sobre todo en el sector Este, Nor-Este, y Sur-Este de la Ciudad, que se respiran pero muy poco agradables aromas.- Veremos la actitud del nuevo Ejecutivo Municipal o de su auxiliar, si una vez puesta en sus conocimientos, se hace algo por mejorar esta situación, ya que ni en la anterior administración local, se pudo hacer nada por solucionar este grave problema del aseo en Esparta.- Los Ejecutivos Municipales, reciben un salario por su labor; este salario es pagado por los contribuyentes, entonces, porqué no darles rendimiento?

LOS CAÑOS SUCIOS.-

Este capítulo a pesar de haber sido enfocado en el anterior, es necesario hacer incapié, en el atractivo que ofrece una ciudad limpia, que tengan deseos los visitantes, de estacionarse unas horas aquí.

pero es todo lo contrario, parece haber un empeño desmedido en que se conozca a Esparta como ciudad limpia, llamativa.- Creo, que si hubiera medio alguno por eliminarnos el Título de Ciudad, por falta de aseo, ya se nos hubiera quitado ese justo título.- Pues bien todos tenemos que hacer algo por preocuparnos por el resurgimiento de Esparta. Ahora que hay un neto Espartano en la Jefatura Política, y como Ejecutivo Municipal, veremos si hace honor a su calidad de Espartano.-

LA LIMPIEZA DEL RASTRO.-

Esparta, tiene un rastro moderno, para matar reses y ganados al estilo moderno, y hasta se envió a dos personas para que fueran a estudiar el nuevo sistema.-

Es curioso, que ninguno de ellos sea ocupado por la Municipalidad.-

A pesar de estar dotado de todo lo moderno, el rastro sigue usando los sistemas antiguos.- El aseo del mismo deja mucho que desear. Porque los Municipales no se dan una vuelta por ese lugar y notan que aquello parece una montaña? Por qué no se dispone de unos peones para ir a la chapea, del monte?.-

LAS ZANJAS ABIERTAS PARA LA CAÑERIA

Hace bastante tiempo fueron abiertas con una máquina, unas zanjas, diz que, para colocar la tubería de distribución de la nueva cañería. No sabemos porqué razón, se se ha paralizado la colocación de esa tubería, y tenemos ahora que esas zanjas son depositos de agua, talvez para ensayar el sistema de piscinas que se pretenden hacer en Esparta, o es para criaderos de zancudos.- Lo cierto es que si no hay tubería la Municipalidad puede coger de esa cantidad de dinero para la compra de tubería si es que no dejan dinero en las arcas municipales quienes hacen los trabajos de la anterior Municipalidad.-

(pasa a la pagina dos.-)

COMENTARIOS.- Continúa de la pag.1ª)

EL COLEGIO DE ESPARTA.-

Hasta que por fin, habrá colegio en Esparta.- La Liga Espartana de Protección Cultural, nombre que adoptó lo que antes se llamó Comité de Estudiantes Espartanos, decidió hablar seriamente con el Señor Presidente de la República, con los señores Diputados por la Provincia de Puntarenas, con el señor Presidente de la Asamblea Legislativa, con otros señores Diputados que ya les habían ofrecido su ayuda, y también con la Señora Ministra de Educación Pública.- Sabemos de antemano, que don Mario Echandi, cumplirá su promesa, y que será un galardón para él, como para los diputados porteños, y para los otros señores Diputados que den su apoyo a esta justa petición de los Espartanos, y de la Señora Ministra; Se hace, se siente la necesidad de este Colegio en Esparta. Los Estudiantes de Miramar, los de Barranca, y otros lugares intermedios, tendrían una gran ventaja con la creación del Colegio en Esparta.- Hay muchos alumnos que han terminado los estudios primarios y no pueden ir a Puntarenas, a continuar sus estudios, perdiéndose futuros, dirigentes de la patria.- A luchar todos, Espartanos, unidos a la par de la Liga Espartana de Protección Cultural, para lograr la creación del Colegio en Esparta.- Sabemos que contamos con un nuevo bastión en esta cruzada, LA RADIO CIMA de San Ramón, a la que pedimos todo apoyo y colaboración.-

CAÑERIA PARA SAN JUAN Y OTROS LUGARES.-

Dos memoriales se presentaron a la primera sesión Municipal, para pedirles, que se construyera o se les dotara de agua potable a estos vecindarios.- El Espartano inició esa campaña, secundada por el Regidor don Edwin Vargas. tenemos todos esos vecinos, que luchar juntos, para conseguir esa cañería.- A formar comités Pro-Cañería en cada uno de esos lugares, al igual que en Artigada.-

EL PUENTE SOBRE SAN JERONIMO.-

Continúa ofreciendo peligro el paso sobre el Rio a San Jerónimo.

Los trabajos continúan lentos. Es necesario que en San Jerónimo se constituya, un Comité Pro-Arreglo del puente, así como una Junta Progresista que se oiga, que se dé a conocer realizando una buena labor, y formada en un ambiente propiamente democrático, donde se pueda elegir sin presiones, porque esas presiones vengán de donde vinieren siemprén hacen fracasar toda buena labor que otras personas desinteresadamente, puede ofrecer.-

LA FILARMONIA DE ESPARTA.-

Ya se va a publicar el edicto, en que, se da a conocer las bases para la adquisición del instrumental de la Banda Municipal de Esparta.-

Esperamos que pronto contemos con este Cuerpo de artistas, para delite de los Espartanos amantes de la buena música.-

COLUMNA DE LA LIGA ESPARTANA DE PROTECCION CULTURAL.-

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX oOo XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX
Copia para "El Espartano"

-CARTA.-

Esparta, Agosto 26 - 58.-
Sr. Jefe Político de Esparta.-
don Alfonso Soto Monge.-
Ciudad.-

Estimado amigo:

La Junta Directiva de la Liga Espartana de Protección Cultural acordó, en sesión del 23 del corriente, solicitar a Ud. respetuosamente, impedir que los estudiantes frecuenten billares y otros sitios no propios para menores, contando con el respaldo de todos los padres de familia por nosotros representados. Medida esta que debe hacerse extensiva para los escolares de la localidad.-

Acordamos también sugerirle, mantener un policía en forma permanente si fuere posible, en la plaza de deportes; Habrá manera de mantener limpios los poyos? Mucho éxito le deseamos en la difícil tarea que le ha sido encomendada, poniéndonos incondicionalmente a sus órdenes, para cooperar en lo que Ud. ordene.- También sugerimosle, que si fuere posible, evitar que los escolares y niños permanezcan en la plaza de deportes, y deambulando por las calles en horas lectivas, creemos que en la plaza pueden permanecer una hora en las tardes.- Nuestra Directiva la forman: Presidente-don Edwin Vargas Soto.- don José Montero Araya, Vice-Presidente.- don Carlos Alberto Vargas, Secretario.- don Octavio Ledezma, Tesorero.- doña Esperanza de Perez, Vocal Primera.- Doña Isabel de Calvo, Vocal Segunda.- Don Octaviano Solano, Representante ante el Liceo Martí.- don Antonio Pérez Ulloa, Fiscal.- y don Ramón Campos, coordinador.-

o o o o

CADA PERSONA ES UN MUNDO DIFERENTE

Escribe: el Prof. don Claudio Quesada Solera.- (Tomado de la Revista "El Agricultor Costarricense).-

o o o

Si nos ponemos a pensar, a meditar y reflexionar sobre lo que es una y más, para mejor decir, lo que son las personas y llegaremos a la conclusión de que cada persona es un mundo diferente, en su manera de pensar, de
(pasa a la página 3)

COLUMNA DE LA LIGA ESPARTA DE... (continuación) ser, analizar, de sentir y actuar. Cada cual tiene su criterio propio, debemos respetar la manera de pensar los demás para que se respete la nuestra, a base de razonamiento podemos llegar a una mutua comprensión sobre todo con las personas que nos rodean: - Estudiemos su carácter, su personalidad y sus sentimientos. Para juzgar a los demás pongamos defectos y cualidades en la balanza de la justicia y ésta sabrá inclinarse a tal o cual lado. Tomemos de los demás lo bueno que tengan, agreguémoslo a lo bueno que poseemos y así podremos mejorarnos a sí mismos. Acercuémos a nosotros a las personas francas y sinceras, buenas y caritativas en uno u otro sentido. Antes de ver para afuera, veamos para adentro, confesémonos con nosotros mismos, auscultando nuestra conciencia para no dar la receta y dejarnos la medicina. Como humanos que somos no podemos querer a quien nos causa daño en una u otra forma, a veces por maldad, otras por falta de inteligencia o por ignorancia. Hay algo muy curioso: Hay personas a las que brindamos cariño y simpatía, les tendemos la mano para ayudarlas y les ayudamos, sentimos con ellas su dolor o su congoja y luego como recompensa se convierten en enemigos gratuitos. Por que? No lo sé. Será que no poseen un espíritu superior? Puede que así sea. La ley del hielo que es la indiferencia es lo más aconsejable en estos casos. Hay personas que entienden con una mirada, con un gesto, con una sonrisa. Otras entienden sólo por bien, quien los trate mal, va perdido; esto es lo más corriente en la vida. Pero hay quienes no quieren entender ni por bien ni por mal. En todo caso la dulzura con su gran poder desarma la violencia. - Las amenazas son contraproducentes, es mejor actuar pero pensar bien lo que se va a hacer. - Es mejor preveer que presentir para evitarnos un fracaso. Pongámonos en todas las cosas un poco de amor, unas gotas del perfume de la dulzura y veremos su resultado. Tanto grandes como pequeños necesitamos de un consejo, pensemos que en la vida todo es acción y reacción. - El cambio de la vida es largo y en él podremos encontrar sorpresas. Cada cual vive su a su manera, tiene o no lo que necesita, recoge lo que ha sembrado, está a donde quiera estar. Sabe o no defenderse de acuerdo con su inteligencia sabrá alejar y atraer, los espíritus afines se comprenden mejor. - Mitigüemos el dolor ajeno con el bálsamo del cariño, sepamos convertir el dolor en poesía y así se sentirá menos. a los dolores físicos a veces los combaten las medicinas, a los dolores del alma la palabra cariñosa y oportuna, un plan de mejoramiento, ofrecimiento de encontrar la tranquilidad,

en otra parte; la tranquilidad, sobre todo de espíritu es algo maravilloso insuperable, no tiene precio. - Yo quisiera ser médico de almas y no de cuerpos. - Las recetas para curar el cuerpo hay que estudiarlas para prepararlas, las del alma las aconseja Dios. - Abramos nuestro corazón a las personas que nos quieren, no les ocultemos nada, ellas sabrán hacer llegar a nosotros lo que el alma necesita. Busquemos en todo la poesía y la belleza; una carta es una ilusión sobre todo si es de personas queridas o trae buenas noticias, un telegrama no deja de producir una inquietud y un aviso de encomienda despierta curiosidad, más si se ignora lo que se va a recibir. Así es todo en la vida, ilusión, inquietud, curiosidad. Sigamos pensando en que cada persona es un mundo diferente, sepámosla tratar para poder entenderlas y comprenderlas y que así nos entiendan y nos comprendan. Que nos causan daño? Nada debe extrañarnos, si a Cristo lo trataron los imbéciles, los incomprensivos y los cobardes como lo trataron, nada debe parecernos raro en este mundo que siempre he creído que está dando vueltas al revés sobre su eje imaginario en el siglo en que vivimos. No nos enojemos si alguien nos causara daño, debemos saber que la ley de la compensación es matemática y se cumple al pie de la letra tarde o temprano. Además no debemos olvidar que con la vara que mides serás medido y una cuarta más. - Comprensión y más comprensión es lo que la humanidad necesita. Responsabilidad y más responsabilidad es lo que muchos NECESITAN

=====/
EL CENTRO OLIMPICO FRENTE AL PARQUE VICTORIA, ES EL ESTABLECIMIENTO, DONDE PUEDE USTED ADQUIRIR COMPRANDOLO CON FACILIDADES DE PAGO, TODO LO NECESARIO DEL HOGAR, DEL DEPORTISTA, DEL OBRERO; EN EL RAMO DE ELECTRICIDAD, EN UTENSILIOS, JUGUETES, RADIOS, COCINAS, ELECTRICAS, NEVERAS, REFRIGERADORES, MOTORES ELECTRICOS, ETC. EN FIN TODO LO QUE SE NECESITA PARA NUESTRA VIDA COTIDIANA. - VAYA Y CONSULTE CON SU PROPIETARIO, DON RAFAEL HERNANDEZ LOBO. -

=====/
SE VENDE DERECHO DE LLAVE DE UN LOCAL ESCUINERO, FRENTE A LA BOMBA DE GASOLINA "76" EN PUNTARENAS, DONDE SE PUEDE ENTENDER CON EL LICENCIADO FERNANDO ALFARO ZAMORA, Y EN SAN JOSE, LLAMAR AL TELEFONO 5187. -

=====/
CONCURSO LITERARIO PATROCINADO POR EL LICEO JOSE MARTI DE PUNTARENAS, EN LA CELEBRACION DEL CENTENARIO DE DECLARATORIA DE CIUDAD
BASES: Se abre concurso Literario de los siguientes géneros: versos, cuento y leyenda con motivos puntarenenses,
(pasa a la página 4)

CONCURSO LITERARIO...viene de pag.3.- para festejar el Centenario de la Fundación de la Ciudad de Puntarenas.- 2º=Los trabajos deben ser inéditos y escritos a máquina, a doble espacio y con dos copias; cada trabajo debe venir con el seudónimo del autor, sobre cerrado aparte, el autor debe identificarse poniendo el nombre del trabajo, el seudónimo y el nombre correspondiente del autor.- 3º=El concurso queda abierto a partir del día 22 de Agosto y se cerrará el 8 de Setiembre a las 9 de la noche. Los trabajos deben ser entregados en la biblioteca del Liceo José Martí a la Sra. Elsie Canessa de Odio.- 4º=Se otorgarán tres premios a los mejores trabajos de cada género literario y estos serán entregados en la Velada de Coronación de la Reina del Centenario el día 13 de Setiembre a las 9 de la noche en el Teatro Tabash. Todos los concursantes recibirán menciones honoríficas.- 5º=El jurado estará integrado por las siguientes personas: Sra. Elsie Canessa de Odio; Prof. Tomás Guido Gámez; Prof. don Juan Félix Rodríguez y Prof. Antonio Acuña V.-

=====

SALUDO DE NATALICIO

El viernes 29 del mes en curso festejó un año más de vida, la distinguida y culta señora, doña ZULEMA MELENDEZ DE BONILLA, esposa digna de nuestro distinguido amigo, don Carlos María Bonilla Granados, Juez Penal, Civil y de Trabajo de Cañas Guanacaste.- Hasta el Hogar de la familia MELENDEZ-BONILLA, hacemos llegar nuestros parabienes.-

=====

Matapalos de la Plaza
de Deportes de Esparta
29 de Agosto de 1958.-

Señor Director
del Espartano.-
S.O.-

Estimado Sr. Director:

Permítome comunicarle que, al entrar en funciones la nueva Municipalidad, compuesta por mi amigo Luis Vasco Coto, Edwin Vargas Soto, Roderico Rodríguez Vargas y otros nombrados por el pueblo, salí yo también nombrado por arrastre popular como dicen, es decir como no alcancé cociente, yo me nombré solo, así es que no tengo que hacerle caso a ningún partido, y por eso soy municipal voluntario solo, sin derecho a dieta, porque los otros si ganan dieta como los diputados, y era lógico y justo, porque nosotros los municipales tenemos una responsabilidad única, y somos el blanco de cuanto torta aparezca en el pueblo, por eso yo en mi primera sesión del domingo, alcé mi quebrantada voz, pa defender los intereses del pueblo que me eligió tan libremente, y en cuanto a la cañería se refiere. Y en mi discurso tan aplaudido por las barras de la Jefatura Política, que fué un dis-

curso largo y tendido, expuse la injusticia que se está cometiendo, con aumentar el precio por paja de agua a los ciudadanos, que no han visto con buenos ojos dicho detalle, ya que cuando se abría el tubo echaba más un gato que el bendito tubo; siempre se cobraba igualmente el detalle o impuesto del agua, es decir cobraban el detalle completo y no daban ni la milésima parte del servicio que tenían por fuerza que dar y ahora que ya hay nueva cañería y que ya no se bañan con guacal como antes, quieren arrempujarle al pueblo, de golpe y porrazo un impuesto gansúa. Ahora ay que pensar que no se a terminado el arreglo de la cañería, pues notamos que todos los días quitan el agua y casi estamos como antes, así es que mientras no se normalizen y se terminen dichos trabajos, no puede aumentarse el precio del impuesto del agua.- Por eso y por el sentir del pueblo, yo protesto, ante mis compañeros, de esas arbitrariedades, ya que está bien que cuando se dé buen servicio, le arrimen la cuarta, pero antes no es posible y así lo tengo dicho e hice contar mi protesta airada en la acta, porque estaríamos como el polecía que no a abierto la boca el socas pa arrancase un güipipía, cuando le arrempuja el leño.- Yo como Municipal solitario, electo por yo mismo porque ningún espartano se untó el dedo pa votar por yo, no por eso puedo permitir que en el seno de la corporación de la cual soy parte ad hoc, se jalen tamaña pollada, porque los pobres espartanos tienen más vainas que el palo de carao de la Jefatura Política.- Le seguiré informando si me da campo en su leído periódico de lo que siga sucediendo en esa torre de babel que se llama municipalidad de Esparta.- Cuerdo gratamente a su órdenes de su servidor, Olegario Anchía. Municipal Solitario.-

=====

NOTA DEL PERIODICO: Por razones de Espacio en nuestras columnas, no pudimos insertar en este número una importante carta que nuevamente a tenido a bien enviar como colaboración especial nuestro amigo don Otiliano Sandí del Higuito de Esparta, y damos nuestras excusas por esa razón prometiéndolo hacer en nuestra próxima edición.-

El Director

=====

SECCION LITERARIA DE "EL ESPARTANO"

DE: Rosalía de Castro (1837-1885)

"UN MANSO RIO"

Un manso río, una vereda estrecha,
un campo solitario y un pinar
y el viejo puente, rústico y sencillo
completando tan grata soledad.-

oooo

próximo numero finaliza.-